
 
 

ATA da 1ª Reunião Ordinária de 2024 da Câmara Técnica da Agenda 21 e 1 

Educação Ambiental - CTAEA - CBH PARDO. Realizada em dezessete de maio de 2 

dois mil e vinte quatro, sexta-feira, com início às 9h00, no formato presencial, na 3 

sala de reuniões do Comitê, no DAEE, na rua Olinda 150, Ribeirão Preto-SP. 4 

Estiveram presentes: Camila Costa Oliveira (DAEE); Edna Ferreira Costa do Sim 5 

(ONG Vivacidade); Jábar Jauhar (CREA-SP); Maria Angela Garófalo (SODERMA); 6 

Simone Kandratavicius (ACE Pau Brasil). E como convidados: Eliandro Antônio 7 

Sordi Santos (Equipe Técnica do projeto “Encantados do Rio Pardo”); Marden Strini 8 

(DAEE); Raroldo Canivarolo (PM de Sertãozinho); Dirce Helena Furlan (DAEE) e 9 

Rosana De Lourdes Terra Ramos (DAEE). A abertura da reunião foi feita pela 10 

secretária executiva, dando as boas-vindas a todos. Segue-se a pauta. Item 1 – 11 

Relato das atividades executadas em 2023 – foram feitas duas reuniões 12 

ordinárias no ano de dois mil e vinte três, devido a demanda de análise de projetos 13 

e as oficinas de projetos. Item 2 – Aprovação da Ata da 2ª Reunião Ordinária de 14 

2023 – apresentada e posta em discussão, foi aprovada pelos presentes. Item 3 – 15 

Informes da CTAEA – No ano de 2023 foi executado o Módulo II da oficina de 2023 16 

e em 2024 foi executado o Módulo III; breve explicação sobre a oficina que trata-se 17 

de três Módulos, onde no Módulo I que aborda a legislação, educação ambiental, 18 

FEHIDRO e projetos; no Modulo II ocorre uma avaliação participativa dos projetos 19 

que já estão sendo escritos, auxiliando a serem escritos de acordo com as normas 20 

do FEHIDRO, orienta para o preenchimento adequado das planilhas e formulários 21 

e, orienta como é inserido os documentos no sistema (SIGAM); e o Modulo III 22 

aborda sobre prestação de contas porém apenas para os projetos com contrato 23 

assinado; os outros dois Módulos são abertos para participação. Em 2024 teve a 24 

análise dos projetos do 1° pleito; foram protocolados três projetos; Instituto Nova 25 

Era; Centro de Formação Dom Helder Câmara; Prefeitura de Pontal; foram 26 

habilitados os dois primeiros projetos e, a Prefeitura de Pontal foi desclassificada 27 

pois não atendeu as complementações solicitadas. O Comitê indicou os projetos 28 

para passar por análise e possível assinatura de contrato. Foi sugerido pela 29 

secretária executiva que o período para análise dos processos seja estendido e 30 

solicitou maior participação dos membros da CTAEA nas oficinas para se 31 

capacitarem para auxiliar nas análises dos projetos. Maria Angela Garófalo 32 

(SODERMA) fez a sugestão para gravação das próximas oficinas. A secretária 33 

executiva mostrou a todos os registros das atividades da CTAEA que consta no 34 

Blog.  Jábar Jauhar (CREA-SP) sugeriu que as próximas análises de projetos 35 

ocorressem de modo presencial e Marden Strini (DAEE) apoiou a sugestão e 36 

informou que o Comitê do Pardo dará suporte para que seja viável a reunião 37 

presencial. Foi apresentada as avaliações das Oficinas de 2023 e 2024 por Edna 38 

Ferreira Costa do Sim (ONG Vivacidade) trazendo resultados positivos. Item 4 – 39 

Apresentação do Empreendimento Encantados do Rio Pardo – A secretária fez 40 

uma breve introdução informando que o projeto foi aprovado em 2020, um jogo de 41 



 
 

interpretação e educação ambiental, explicando o processo de produção, os 42 

obstáculos, apresentação dos integrantes do projeto, apresentação das etapas do 43 

projeto e os objetivos do mesmo. Foi distribuído para os integrantes da CTAEA o 44 

material do jogo e solicitado a ajuda dos membros para divulgação do projeto. 45 

Eliandro Antônio da equipe técnica do projeto “Encantados do Rio Pardo” 46 

agradeceu a oportunidade de apresentar o projeto, se apresentou, contou um 47 

pouco da sua formação; apresentou, explicou e esclareceu as dúvidas do jogo para 48 

os membros da CTAEA. Edna Ferreira Costa do Sim (ONG Vivacidade) também faz 49 

parte da equipe técnica do projeto e como educadora ambiental fez suas 50 

ponderações sobre o jogo. Foi passado aos integrantes da CTAEA o filme de 51 

apresentação do jogo, e mostrado as mídias sociais do projeto. Raroldo Canivarolo 52 

(PM de Sertãozinho) tirou dúvidas sobre a possível aplicação do projeto no 53 

município de Sertãozinho. Todos os integrantes da CTAEA deram sugestões de 54 

divulgação e dúvidas foram sanadas. Divinolândia e São José do Rio Pardo deram 55 

anuência na apresentação do projeto. Item 5 – Definição do calendário de 56 

reuniões – foi sugerido pela secretária manter as reuniões toda penúltima sexta-57 

feira de cada mês. Deixando assim definido que a próxima reunião está marcada 58 

para o dia vinte e um de junho de 2024 e as subsequentes para 19 de julho, 23 de 59 

agosto, 20 de setembro, 18 de outubro, 22 de novembro. Todos concordaram e foi 60 

aprovado. Camila Costa Oliveira (DAEE) sugeriu de fazer a análise de projetos de 61 

um possível 2° pleito, em um dia de reunião. Item 6 - Demanda dos Participantes: 62 

Para a próxima reunião ficou acordado de fazer uma discussão da alteração da 63 

Deliberação CBH-PARDO N° 006/2010, para alterar o nome da Câmera Técnica. 64 

Colocar em prática e aprimorar o Plano de Comunicação e Plano de Capacitação 65 

do Comitê. Executar a proposta de 2023, de trazer pequenas palestras para 66 

capacitar os membros na Plenária do Comitê. Marden Strini (DAEE) sugeriu no 67 

Plano de Capacitação uma Oficina de Outorga ou Oficina de Barramento. A 68 

secretária sugeriu a junção das câmeras técnicas para capacitação interna dos 69 

membros das Câmaras Técnicas. Nada mais tendo a discutir, a secretária Simone 70 

Kandratavicius, agradeceu a todos e encerrou a reunião. Eu, Camila Costa Oliveira, 71 

relatora, lavrei a presente Ata.   72 


